



**27 DE JUNIO 2022
PRIMERAS PLANAS**



Sobran días de clases y no se aprovechan



Incumplen refinerías meta de producción



Cortamos el diálogo con el gobierno de Chihuahua: jesuitas



CTM: abrió la puerta el T-MEC a injerencia laboral extranjera



Delincuencia se apodera del mercado



Línea 1 del Metro cerrará un año por remodelación



Ofrece la Biblioteca Nacional acervo de más de 2 millones de volúmenes



Retienen dos veces al cardenal de Guadalajara



No hay otra opción más que elevar las tasas: Carstens



Peso mexicano, el más sólido entre monedas emergentes de AL



Flujos migratorios al alza y política de contención golpean arcas municipales



A segundo plano, Salud y Equidad



Morenistas cierran filas en Coahuila



Emboscán y matan a seis policías en NL



Militares frente a dirigencias



Marko Cortés gana más que AMLO, pero fracasa en PAN



Se dispara violencia doméstica en CDMX



“Ni nos vamos a rajar, ni nos vamos a dejar”: Ricardo Monreal Ávila

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Ofrece la Biblioteca Nacional acervo de más de 2 millones de volúmenes (La Crónica, p. PP, 6 y 7)
- IPN: se crearán plataformas genéricas para vacunas en el nuevo laboratorio (La Jornada, p. 17)
- Politécnico gana el Premio IMPI a la Innovación Mexicana (La Crónica, p. 24)
- Integran a sordos en carreras de ingenierías (Excelsior, p. 19)
- Estudiantes UAEMéx presentan muestra fotográfica para erradicar formas de violencia (El Heraldo del Estado de México, p. 10)
- UANL y Tec de MTY se alían en pro del emprendimiento (Publimetro, p. 3)
- Médicos con especialidad falsa pagan 60 mil pesos por maestrías exprés (Publimetro, p. 4)
- Conacyt quita los incentivos a la ciencia (El Universal, p. 35)

SEP

- Ayuda SEP a reinsertar a 273 mil menores que abandonaron sus estudios (Milenio, p. 13)

SECTOR EDUCATIVO

- Sobran días de clases y no se aprovechan (Reforma, p. PP)
- Ante contagios, estados retoman medidas vs Covid (El Economista, p. 45)
- Duplica Michoacán servicios de obra pública (La Razón, p. 8)

SNTE/CNTE

- Demandan elección justa en la sección 50 del SNTE (La Jornada, p. 29)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	2	PP, 6 Y 7

Ofrece la Biblioteca Nacional acervo de más 2 millones de volúmenes

Con sede en la UNAM, tiene inventariado 1 millón 365 mil volúmenes e incluye distintos formatos: impresos, audios, videos, materiales didácticos e imágenes

Joya. La grandeza y dimensión social de la Biblioteca Nacional, una de las instituciones más colosales del país, la refleja su acervo inventariado que es de un 1 millón 365 mil volúmenes e incluye distintos formatos: impresos, audios, videos, materiales didácticos e imágenes. Además, diferentes salas especiales, adicionales a la colección general de libros: fonoteca, videoteca, mapoteca e iconoteca.

En realidad, el caudal rebasa los 2 millones, porque el grado de avance del inventario es de un 60 por ciento.

La BN se asentó en la UNAM en 1929, tras concretarse la autonomía universitaria, y desde 1967 es administrada por el Instituto de Investigaciones Bibliográficas (IIB).

Entre los tesoros bajo su custodia está el *Libro de Horas*, un manuscrito con cánticos y oraciones religiosas, el cual data de 1412: el más antiguo en el recinto. Además, 175 incunables auténticos: impresos en la primera imprenta europea antes de 1501; y 27 incunables americanos, impresos entre los años 1534 y 1600 en las primeras imprentas llegadas al continente, como la de Perú o la de Juan Pablos, en la Nueva España. Son joyas resguardadas en el llamado Fondo Reservado.

Cada año, la BN recibe entre 18 y 20 mil usuarios. Y da trámite a cerca de 25 mil préstamos. **PÁGS 6-7**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	2	PP, 6 Y 7

UNAM: Palpitar de una nación Biblioteca Nacional: “Llave para permanecer en el tiempo” ...

Su acervo inventariado es de un 1 millón 365 mil volúmenes e incluye distintos formatos, aunque su caudal rebasa los 2 millones. Entre los tesoros está el *Libro de Horas*, un manuscrito con cánticos de 1412. Un recinto abierto, donde caben todas las ideologías

Daniel Blancas Madrigal
nacional@cronica.com.mx

Ver el paso acelerado de un bibliotecario rumbo a la parada del pumabús para tomar de la mano a una mujer invidente, conducirla a la sala de consulta y comenzar a leerle un libro, resume la grandeza y dimensión social de una de las instituciones más colosales en el país: la Biblioteca Nacional (BN).

Es una estampa familiar en la Máxima Casa de Estudios, donde la BN se asentó en 1929, tras concretarse la autonomía universitaria. Desde 1967 es administrada por el Instituto de Investigaciones Bibliográficas (IIB).

¿Hay algo de derechista o conservador -palabras usadas en Palacio Nacional- en acercarse al conocimiento a otras personas, más aún cuando requieren algún tipo de apoyo?

Volvamos a la parada. La visita es coordinada por un área especial en la Universidad. Por eso el bibliotecario sabe con tiempo de la llegada de la mujer, a quien guía hacia un mundo extraordinario. Sus opciones son diversas: puede dirigirse a la sala tifológica, la cual cuenta con un catálogo en braille. O bien, disfrutar de la lectura de un libro o solicitar le sea grabado en un CD para después escucharlo en casa. Otra posibilidad es adentrarse en la fonoteca, y optar por un audiolibro. Para quien tiene debilidad visual, es posible hacer uso de un escáner con capacidad para agrandar letras.

Todo eso brinda la Biblioteca. Y más, mucho más...

Su acervo inventariado es de un 1 millón 365 mil volúmenes e incluye distintos formatos: impresos, audios, videos, materiales didácticos e imágenes. Y diferentes salas especiales, adicionales a

Grandeza

la colección general de libros: fonoteca, videoteca, mapoteca e iconoteca.

En realidad, el caudal rebasa los 2 millones, porque el grado de avance del inventario es de un 60%.

La Ley General de Bibliotecas obliga a todos los editores y productores bibliográficos del país a entregar a la BN dos ejemplares de todas las obras publicadas en México, tanto en formato impreso como en electrónico o digital. Uno es para resguardo y preservación, otro para compartir con los usuarios.

A la par, la UNAM recibe donaciones o realiza compras directas de todos los libros cuyo tema sea México, sin importar dónde sean publicados.

Un universo de libros... Seis mil volúmenes al año, en promedio.

“Tenemos una biblioteca singular en el mundo, porque normalmente las bibliotecas nacionales dependen de las secretarías o ministerios de cultura de cada país, y aquí está albergada en la UNAM. Fue una gran visión la de José Vasconcelos y de quienes depositaron en la Universidad a esta gran institución creada por Juárez en 1867”, refiere Pablo Mora Pérez-Tejada, director del Instituto de Investigaciones Bibliográficas (IIB)

“Contamos con los fondos antiguos y contemporáneos más importantes del país, prácticamente toda nuestra historia. Y uno de los programas de fomento a la lectura más inclusivos, para todas las edades y condiciones. La lectura es una de las actividades más hermosas y generosas de la civilización. Y el libro, la llave que hemos creado los hombres para permanecer en este planeta rompiendo los límites del tiempo”.

Entre los tesoros bajo su custodia está el *Libro de Horas*, un manuscrito con cánticos y oraciones religiosas, el cual data de 1412: el más antiguo en el recinto. Además, 175 incunables auténticos: impresos en la primera imprenta europea antes de 1501; y 27 incunables americanos, impresos entre los años 1534 y 1600 en las primeras imprentas llegadas al continente, como la de Perú o la de Juan Pablos, en la Nueva España. Son joyas resguardadas en el llamado Fondo Reservado.

“La palabra reservado siempre causa mucho ruido, pero no es que sea inaccesible. Es material antiguo que no está abierto a la consulta generalizada, sino a usuarios con motivos especiales de investigación. La razón es que es mucho más delicado. En el fondo contemporáneo, que va de 1945 a la fecha, tenemos dos ejemplares de cada libro, pero en el reservado no, es único. Los restauradores dirán que los antiguos se cuidan solos, por la calidad del papel. Y sí: casi todo está en buen estado, pero hay que cuidarlo”, explica Gisel Cosío, académica de Difusión Cultural del IIB.



LA CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	2	PP, 6 Y 7

TODAS LAS IDEOLOGÍAS

Cada año, la BN recibe entre 18 y 20 mil usuarios. Y da trámite a cerca de 25 mil préstamos.

En el patio central, donde los visitantes pueden aventurarse a la lectura entre árboles y pájaros, nos encontramos con Luis Alberto Cruz, jefe de servicios de la Biblioteca.

“Lo más pedido es literatura: novelas, cuentos, poesía, y luego sigue todo lo de historia de México, en específico Conquista, Revolución e Independencia. Tenemos colecciones únicas de cada tema”, cuenta.

¿Cuál es el perfil de los usuarios?

El mayor porcentaje son estudiantes de licenciatura, vienen a prepararse para un examen o alistar su tesis; apenas volvió una chica que se tituló para agradecer el apoyo, y ahora hace su tesis de maestría. También chicos que desean ingresar a la UNAM: recuerdo a un grupo de cinco que venía todos los días, tres se quedaron en Contaduría e igual regresaron para agradecer a los bibliotecarios. Pero la Biblioteca está abierta a todos, caben todas las ideologías, formas de ser, gustos y preferencias, hasta las más extrañas.

¿Cómo cuáles?

Tuvimos un usuario que venía a diario a pedir todos los libros que hablaran sobre el diablo, magia negra y conjuros. En total, encontramos 12. Algunos le preguntamos para qué los quería y siempre respondía: “investigación”. Buscaba la Biblia del diablo, pero no la encontramos. Luego los bibliotecarios comenzaron a decir que en el área de religión salían volando los libros. Es un ejemplo para ilustrar la diversidad.

Y la inclusión...

Sí, aquí vienen investigadores muy renombrados, universitarios de todos los

estratos sociales, pero también personas muy sencillas, en bermudas o shorts, y no se restringe a nadie. O visitantes que buscan todas las comodidades y otros que se sientan en el piso a leer. La Universidad es casa de todos.

¿Los niños?

También tienen acceso. Tenemos una sala infantil, ahí pueden entrar adultos con niños, y no importa que hagan ruido o lloren, el espacio es para ellos, y a la vez no se molesta a otros que requieren más tranquilidad.

TAREA DE COMPARTIR

La UNAM también es hogar de la Biblioteca Nacional Digital de México, la cual recibió en 2021 más de 95 mil consultas en línea. La Ley General de Bibliotecas fue modificada en 2021 para abarcar el depósito legal de libros digitales, por lo cual la BN debió adecuar su red y servidores a este avance tecnológico, a fin poder compartir estos materiales con la población.

Durante la pandemia, por ejemplo, se generalizó la referencia virtual: por medio de un chat en la página web, abierto las 24 horas del día -aunque con operación en tiempo real de 9 de la mañana a 7 de la noche-, los usuarios pueden solicitar información sobre un libro o la digitalización de algunas páginas, capítulos o extractos, lo cual les es enviado por correo electrónico. Por la crisis sanitaria, la Universidad tomó la determinación de no cobrar por el servicio.

“Aquí no hubo pandemia, los bibliotecarios siguieron laborando y con mayor carga de trabajo, porque tenían que buscar material para otros que estaban confinados en sus casas. Ayudaron no sólo a seguir con las investigaciones sino a salvar la salud mental de un montón de gente. El proceso se fue acoplando a las circunstancias y ha continuado hasta ahora, dividiendo a los usuarios entre presenciales y en línea”, describe Cosío Colina.

Este servicio, dice Luis Alberto Cruz, “hoy sirve mucho a quienes viven en otros estados. Por ejemplo, en días pasados una tesista de Nuevo León nos contactó para solicitarnos datos de un libro que sólo está en la Nacional: ‘Historia del apellido Treviño’. Le escaneamos 20 páginas con las que pudo terminar su trabajo”.

Luis pasa de 10 a 12 horas diarias respirando papel.

¿Qué es vivir entre libros? -se le pregunta.

Es imaginar, transportarse a mundos diversos, aprender y sobre todo compartir conocimiento a otros, sin distinción. Es el cometido de la Biblioteca Nacional y de la UNAM.

Cada año, la BN recibe entre 18 y 20 mil usuarios. Y da trámite a cerca de 25 mil préstamos

Es una biblioteca singular en el mundo, porque normalmente las bibliotecas nacionales dependen de las secretarías o ministerios de cultura de cada país, y aquí está albergada en la UNAM



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	17

IPN: se crearán plataformas genéricas para vacunas en el nuevo laboratorio

LAURA POY SOLANO

Con la apertura del Laboratorio Nacional de Vacunología y Virus Tropicales (LNVyVT) se crearán plataformas genéricas para el desarrollo de nuevas vacunas en México, como las de ANR mensajero en la Universidad de Oxford, Reino Unido, señaló Arturo Reyes Sandoval, director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

A pocas semanas de su puesta en marcha, el LNVyVT, instalado en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas de esa casa de estudios, representó una inversión inicial del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) de 52.8 millones de pesos para su construcción y equipamiento, pero “ya tenemos proyectos aprobados para el desarrollo de nuevos modelos de vacunas contra la malaria, el zika o chikungunya, en el que participamos en colaboración con las universidades de Oxford y Surrey, en Reino Unido”.

Agregó que se cuenta con más de cien millones de pesos en fondos, “y sólo es el inicio. Esperamos que en los próximos tres años sean al menos 300 millones de pesos. El objetivo es impulsar la recuperación de la soberanía en el desarrollo de nuestras propios inmunizantes, pero también para ayudar a pueblos hermanos de la región”.

El LNVyVT, considerado el primero en su tipo en el país, también trabajará en el desarrollo de plataformas de adenovirus necesarios para nuevas vacunas, principalmente para enfermedades que afecten a la población mexicana.

“Lo primero es establecer la infraestructura con estas plataformas que permiten introducir como un casete, dependiendo de la epidemia en la que nos encontremos, por lo que la misma plataforma puede servir para diversos padecimientos”, indicó. El siguiente paso, explicó, debe ser enfocarnos en patologías que afectan a México y que requieren del desarrollo de nuevos biológicos. Se pondrá énfasis, con el apoyo de la Secretaría de Salud, en estos males, a fin de que las plataformas con las que iniciamos puedan adaptarse, convirtiéndolas en vacunas de manera específica.

En cuanto a la posibilidad de generar una nueva vacuna contra el dengue, comentó que hay avances científicos en el mundo en los que ahora México podrá participar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	24

Politécnico gana el Premio IMPI a la Innovación Mexicana

Científicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) obtuvieron el primer lugar del Premio del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) a la Innovación Mexicana 2022, en la categoría Patente.

El galardón fue entregado por el desarrollo de la innovación *Tratamiento de la enfermedad de Chagas utilizando tartrato de ketanserin*, la cual podría constituir una alternativa terapéutica para tratar ese padecimiento con menos efectos se-

cundarios que los generados por los fármacos actuales.

Este reconocimiento busca impulsar el talento mexicano y los proyectos de innovación, así como promover la cultura de la protección a través de patentes, modelos de utilidad y diseños industriales nacionales.

El grupo de investigación que obtuvo el galardón lo encabezan los doctores Gildardo Rivera Sánchez, del Centro de Biotecnología Genómica (CBG) y Benjamín Noguera Torres, de



Gildardo Rivera Sánchez.

la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), quienes a lo largo de 15 años han enfocado sus estudios a la búsqueda de nuevos tratamientos farmacológicos contra el parásito *Trypanosoma cruzi*, agente infeccioso de la enfermedad de Chagas.

Los efectos secundarios severos que causan los fármacos empleados para tratar esta infección provocan que los pacientes no concluyan el tratamiento, lo cual incide en la evolución de la enfermedad. Entre ellos destacan: dolores intensos de cabeza, vómito persistente, náuseas, mareos e insomnio, entre otros.

Gildardo Rivera Sánchez precisó que el propósito de las investigaciones que dirige es contar en el futuro con tratamientos más cortos y de dosis

menores para reducir los efectos adversos y generar mayor apego de alrededor de un millón de mexicanos que padecen esta infección.

“Patentamos el uso de ocho fármacos —reposicionamiento— mediante herramientas bioinformáticas, las cuales han probado su efectividad *in vitro* e *in vivo* —en ratones— contra el parásito *Trypanosoma cruzi*, y actualmente tres más están en proceso de patente. Al evaluar algunos fármacos ya probados para su comercialización por agencias regulatorias, identificamos que varios de ellos —incluido el tartrato de ketanserin—, son potencialmente efectivos para su uso terapéutico contra la enfermedad de Chagas”, dijo ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	19

TECNOLÓGICO NACIONAL DE MÉXICO

Integran a sordos en carreras de ingeniería

Ingrid, al saber lenguaje de señas y comunicarse, ha logrado cursar su carrera

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimn.com.mx

Ingrid Ramos Ramírez es una joven de 22 años que nació con sordera profunda en una familia de oyentes y en la actualidad cursa el octavo semestre de la carrera de Ingeniería en Tecnologías de la Información y Comunicaciones (TICs), en el Tecnológico Nacional de México (TecNM), campus Iztapalapa II.

En su paso por la educación preescolar, primaria, secundaria y bachillerato, siempre lo más complicado, recuerda, fue contar con una intérprete de lengua de señas mexicanas para poder comunicarse con los demás.

En esta ocasión, justo a través de una intérprete, nos relata que cuando tenía 7 años aprendió la lengua de señas mexicanas, además de que a temprana edad sus padres la enviaron a terapia psicológica para apoyarla y alcanzara su pleno desarrollo.

Cuando Ingrid creció, el futuro le sonrió, ya que llegó a un centro de estudios profesionales que porta con mucho orgullo el distintivo de Escuela Incluyente.

El TecNM Campus Iztapalapa II, a decir de su propio director, Hugo Ernesto Cuéllar Carreón, es la primera y única institución de la Secretaría de Educación Pública (SEP), que ofrece a la comunidad sorda seguir estudiando, pero no con

un plan de estudios especial o carrera especial.

“El joven sordo ingresa a un grupo mixto, no es un grupo especial, no es una carrera especial, no es un plan de estudios especial, estamos hablando de inclusión, porque un joven sordo convive con un joven oyente en una misma modalidad educativa”, explicó.

El ingeniero en Electrónica con Maestría en Administración en Alta Dirección, detalló que actualmente tiene una matrícula de 40 estudiantes sordos entre hombres y mujeres, y 15 egresados trabajando para el gobierno y la iniciativa privada.

“El sistema de Internet gratuito de la Ciudad de México es

dirigido por un egresado de nosotros”, celebró.

La oportunidad que tienen Ingrid y sus compañeros es fruto de un trabajo que lleva 11 años y que les permite estudiar una carrera de vanguardia que aporta soluciones innovadoras y disruptivas para la vida.

El director del TecNM campus Iztapalapa II, destacó que debido al rezago, el rechazo y la deserción, en México, sólo .002% de los jóvenes sordos llegan hasta el nivel profesional.

“Tienen una capacidad de aprendizaje superior a los oyentes, porque la destreza de aprender la lengua de señas, les despierta ambos lados del ce-

rebro; la vida te da unas cosas y te limita en otras”, indicó.

Ingrid acude a clases con compañeros oyentes, en un grupo mixto, donde la palabra clave es la inclusión. La única diferencia con otros salones de clases es el intérprete de lengua de señas mexicanas, que es el puente de comunicación entre los alumnos y los profesores.

“El hecho de que la comunidad de sordos no cuenta con un diccionario de lengua de señas dirigido a la Ingeniería en Tecnologías de la Información y Comunicaciones, nos impulsa a ponernos a estudiar todos los días para pasar la información de la manera más fidedigna y fiel al alumno sordo”, comentó Birna López Quiroz, coordinadora del grupo de intérpretes de lengua de señas mexicanas del TecNM.

40
ESTUDIANTES
sordos entre hombres y mujeres es la matrícula actual en el TecNM

15
EGRESADOS
sordos trabajan actualmente para el gobierno y la iniciativa privada



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	10

TOLUCA

Estudiantes UAEMéx presentan muestra fotográfica para erradicar formas de violencia

En la muestra fotográfica “Educación para la paz. Sororidad es”, que se exhibe en el corredor cultural de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), exponentes proyectan su visión y estilo particular sobre diversos temas como la mujer, la sociedad igualitaria, el respeto, la unión, el amor, la maternidad, la diversidad sexual y otros temas que se vinculan con la Agenda 2030 de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

Durante la inauguración de la exposición, en la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la UAEMéx, que encabezó la secretaria de Difusión Cultural, María de las Mercedes Portilla Luja, se destacó que se reúne el talento de universitarios y universitarias de 10 espacios académicos aurriverdes, así como egresados y artistas de la Escuela Superior de Fotografía Lumière.

Diálogo para encontrar soluciones

La servidora universitaria detalló que a partir de la imagen el arte se vuelve un vehículo para dialogar y encontrar soluciones a los problemas sociales, con el propósito de crear sociedades más unidas y con valores que permitan erradicar las diversas formas de violencia.

Expresó que las y los fotógrafos que participan en esta exhibición contribuirán a reforzar la importancia fundamental de la educación en el desarrollo de nuestra sociedad.

“Las fotografías llegarán a ciudadanos, ciuda-

danas, jóvenes, adultos, adultos mayores, así como la niñez de diferentes entornos y contextos. El recorrido fotográfico busca

construir una conciencia común en un marco de colaboración como parte importante de nuestra función ética a favor de las nuevas generaciones”, destacó Portilla Luja.

Participantes

En esta exposición participan alumnos y alumnas de las facultades de Artes, Ciencias Políticas y Sociales, Arquitectura y Diseño, Humanidades, Ciencias, Ciencias de la Conducta, Derecho, Contaduría y Administración y la Escuela de Artes Escénicas, así como integrantes de la Escuela Superior de Fotografía Lumière.

Por su parte, el director de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la UAEMéx, Isidro Rogel Fajardo, afirmó que estas formas de expresión son parte de la misión que tienen todas las universidades para formar personas con responsabilidad social.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	3

UANL y Tec de MTY se alían en pro del emprendimiento

Con esta unión fortalecerán proyectos educativos, sociales y económico para NL y México

La Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) y el Tecnológico de Monterrey lanzaron el Consorcio de Investigación, Transferencia Tecnológica, Innovación y Emprendimiento UANL – TEC, con el objetivo de sumar capacidades para acelerar el crecimiento de la entidad y México.

Esta alianza establece las bases para que ambas instituciones fortalezcan su vinculación y colaboración para el desarrollo de proyectos, iniciativas, programas e investigaciones que impulsen el sector educativo, social y económico a nivel local y nacional.

“Hoy sumamos dos de nuestras principales fortalezas: investigación y emprendimiento, para poner la semilla de una transformación profunda en la forma en la que creamos valor para la sociedad de Nuevo León y nuestro país”, dijo David Garza Salazar, rector y presidente ejecutivo del Tecnológico de Monterrey.

“La colaboración que hoy comenzamos con la UANL es de gran valor, porque es su facultad y talento en materia de investigación, con más de mil investigadores SNI, lo que hace de esta suma de capacidades un acelerador virtuoso hacia la economía del conocimiento”, agregó.

Santos Guzmán López, rector de la UANL habló sobre la preparación y capacidad de

ambas casas de estudios para colaborar en este nuevo reto.

“Tanto en el Tec de Monterrey como en la UANL hemos demostrado tener los elementos necesarios para impactar de manera positiva tanto en el sector salud, educación, al igual que en la industria, pues nuestros profesores, estudiantes e investigadores han dedicado su tiempo, capacidad intelectual y experiencia a la solución de problemas sociales y empresariales”, externó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	4

Médicos con especialidad falsa pagan 60 mil pesos por maestrías exprés

Hallazgo. El Conacem detectó a instituciones de educación superior que ofrecen maestrías que se concluyen en solo seis meses y que no cuentan con la validez oficial

Daniel Flores

En seis meses y por solo 60 mil pesos, médicos de distintas partes de la República mexicana han logrado especializarse en clínicas y supuestas escuelas de nivel superior, pero que carecen de permisos oficiales y que cuentan con diversas denuncias por pacientes. Se trata de profesionistas de la salud que no lograron ser aceptados para certificarse ante autoridades del gobierno federal y han buscado acceder a una especialización por medio de estas instituciones.

Publímétr contactó a tres clínicas y una universidad de salud en México para confirmar la oferta de estas presuntas especialidades, las cuales se otorgan en tiempo récord y no tienen ninguna validez ante las autoridades de salud del gobierno federal. Y es que el Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas (Conacem) confirmó que la mayoría de las personas que han optado por esta modalidad son médicos que han sido rechazados para cursar una especialidad en hospitales y centros autorizados.

En una revisión a los planes de estudio que ofrecen este tipo de universidades —ubi-

casadas, en su mayoría, en Guadalajara, Monterrey, Ciudad de México, Querétaro y Mérida— las maestrías que se ofrecen no tienen campos clínicos, es decir, únicamente se trabaja con diapositivas y cursos a distancia. La práctica presencial se elimina por completo, un requisito indispensable para este sector.

Mientras que el colectivo Médicos de la Esperanza afirmó que lograr una especialidad médica puede tomar hasta siete años, adicionales a los cinco años en la facultad que se cursan en las universidades públicas y privadas, más el año de internado obligatorio que se tiene que hacer en hospitales y uno más de servicio social, por lo que afirmaron que, además de ser ilegales estas maestrías, se corren grandes riesgos a la salud para quienes se atienden con este tipo de médicos.

Incluso comités de médicos a nivel nacional denunciaron la existencia de especialidades *fake* en el Sistema Nacional de Residencias Médicas (SNRM), por lo que señalaron que esto viola la normatividad y llamaron a sancionar dichas prácticas

irregulares desde el gobierno federal, así como sancionar a los responsables, pues señalan que esto podría traer como consecuencia malos procedimientos a mediano y largo plazo en los hospitales de todo el país.

Cifras del Conacem refieren que cada año egresan 50 mil médicos generales en todo el país, de los cuales 20 mil logran acceder a una plaza para hacer su especialidad, el resto son “potenciales presas de las maestrías patito”, admitió el comité.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	4

Divide certificación de médicos

La mayoría parlamentaria del Senado cedió a las “presiones de grupos económicos” y dejó en manos de una Secretaría de Educación Pública (SEP) sin recursos, sin la capacidad técnica ni preparación científica ni la infraestructura para certificar a los médicos especialistas del país, advirtió el Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas.

En contraste, el senador morenista José Narro Céspedes precisó que presentó una iniciativa que busca reformar el artículo dos 272 bis de la *Ley General de Salud* que permitiría que los médicos se certifiquen nuevamente mediante la SEP y con el aval las universidades públicas y privadas del país.

“Los médicos del país deben contar con el respaldo de los senadores de Morena; por lo que deben confiar en que el presidente Andrés Manuel López Obrador está haciendo todas las acciones necesarias para devolverle al Estado la rectoría en certificación médica”, declaró el morenista luego de que la organización Médicos de la Esperanza solicitara la desaparición del Conacem.

“Ponerse en manos de médicos no certificados implica un riesgo mortal para los pacientes. Les hacen creer que es una maestría de tres, cuatro, cinco o seis meses en cirugía. En su mayoría son médicos que no logran colocarse para hacer una especialidad y tampoco encuentran un empleo formal; son los que están a un lado de las farmacias”

Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas (Conacem)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	35

Conacyt quita los incentivos a ciencia

La científica Alma Maldonado dice que el nuevo reglamento del SNI excluye a investigadores de centros privados

FRIDA JUÁREZ

—frida.juarez@clabsa.com.mx

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) publicó el 23 de junio el anteproyecto del nuevo reglamento para el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) en el sitio web de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer).

Conacyt destaca los cambios que propone: el requisito con cumplir dos períodos de cinco años para subir de nivel, la selección de las comisiones dictaminadoras por insaculación (sorteo) de investigadores de todos los niveles, reconocimiento global de la trayectoria, “simplificación de los trámites para agilizar el otorgamiento de los apoyos” y la posibilidad de que investigadores mayores de 65 años sigan recibiendo su apoyo económico sin necesidad de estar trabajando de forma activa con una institución o centro de investigación.

A la investigadora del Cinvestav, Alma Maldonado, le preocupan los cambios en el reglamento del SNI y considera que no ofrece beneficios a los investigadores “con respecto a lo que ya existía (...), salvo la posibilidad de los colegas de más de 65 años de hacer una renovación automática”.

Un cambio visible es el requisito de cumplir dos períodos de cinco años antes de subir de nivel, lo que considera una “limitación” para aquellos investigadores que avanzan con mayor velocidad y

considera será un “obstáculo”.

“Es muy claro el mensaje que se manda: desincentivar la investigación científica y tecnológica. Es muy mal mensaje, llegar al nivel III es una aspiración legítima, creo que (esto) va en la línea de la crítica del aspiracionismo, se hace un poco a broma, pero creo que sí están limitando”, dice Maldonado.

Otra preocupación son las comisiones dictaminadoras que evaluarán el ingreso, permanencia o promoción dentro del SNI que serán sorteadas entre investigadores de varios niveles, “a fin de lograr iguales oportunidades para ser evaluador o evaluadora”, informa el Conacyt. Maldonado dice que antes los integrantes de la comisión se asignaban a investigadores nivel III por sus méritos. Este cambio implicaría “una variedad de criterios” de evaluación.

Sumado a las recomendaciones de las evaluaciones por nivel y orden de prelación” que significaría, acomodar en orden de prioridad a los aspirantes para tener acceso a los apoyos económicos y no de forma pareja, como se hacía antes.

En el sitio de la Conamer plantean otra inquietud: la exclusión de los investigadores de instituciones particulares al SNI, pues marcan sólo de instituciones públicas de educación superior o centro de investigación del sector público. Maldonado lo considera un acto discriminatorio. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	13

Ayuda SEP a reinsertar a 273 mil menores que abandonaron estudios

ARANXA ALBARRÁN
TOLUCA

A través de la Convocatoria Nacional “Vamos todas y todos por la educación” que se desarrollará el ciclo escolar 2022-2023, la Secretaría de Educación Pública pretende auspiciar a 273 mil 265 discentes (196 mil 200 de nivel básico y 77 mil 65 de nivel medio superior) del Estado

de México, que registraron deserción en el presente ciclo escolar 2021-2022, a reinsertarse a la escuela y resarcir el rezago educativo agudizado por motivos pandémicos.

De acuerdo con la titular de la SEP, Delfina Gómez, la convocatoria tiene la finalidad de identificar alumnos que no asisten a clases para que puedan reincorporarse a la brevedad a los planteles de educación básica y media superior de todo el país.

La convocatoria es un trabajo en conjunto con el Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), que determinó que a través de ella podrán participar directivos y docentes, madres y padres de familia, tutores y la comunidad escolar en su conjunto.

Asimismo, indicó que utilizarán las plataformas de control escolar de cada plantel y la estructura educativa: supervisión escolar, oficinas regionales y niveles educativos, entre otros. La entidad mexiquense será la de mayor beneficio al menos en alumnos de nivel básico. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	PP

Descartan que periodo largo deje mayor aprendizaje

Sobran días de clases y no se aprovechan

Agotan en escuelas plan de estudios y llevan semanas sólo con repasos

IRIS VELÁZQUEZ

La decisión de la SEP de alargar el actual calendario escolar en educación básica dejó a maestros y alumnos cinco semanas más en las aulas después de entregar calificaciones y agotar el plan de estudios, por lo que ahora sólo realizan repasos y todavía les falta un mes de clases.

Docentes de escuelas públicas coincidieron en señalar que desde el 17 de junio que enviaron calificaciones, estas semanas están transcurriendo entre el ocio y el cansancio de los alumnos.

Con el argumento de recuperar aprendizajes perdidos tras dos ciclos irregulares por la pandemia, la SEP amplió de 190 a 200 días el calendario escolar e incluyó cuatro viernes adicionales sin clases para realizar las descargas administrativas.

Pero docentes como Rosa González, maestra de una primaria de Tlalnepantla, advirtieron que esta situación que ahora se vive en el País demuestra que más días de clases no garantizan mejores aprendizajes.

“Somos el país que tiene más clases y el peor preparado. Con más clases no van a saber más los alumnos, son los programas educativos los que dan pena”, externó González en entrevista.

Otra docente de la Pri-

maría “Bernal Díaz del Castillo”, en la CDMX, explicó que ahora sólo pueden hacer repasos porque ya agotaron el plan de estudios y el Sistema Educativo Nacional no permite lecciones fuera del marco curricular.

“¿Dejar tarea? Ya no contará para calificaciones, las boletas ya fueron elaboradas. Además son temas que ya vieron y nos dicen: ‘¿oootra vez maestra?’, relató.

“Ha sido un ciclo escolar largo, muy largo y pesado”, contó.

Denisse Maya, profesora en Guanajuato, advirtió que, además, no hay compensación económica por los días extra.

En esas circunstancias y ante el incremento de casos Covid, en algunos estados ya se decidió cerrar antes este ciclo escolar. Chihuahua y Coahuila, por ejemplo, terminarán el 7 y no el 28 de julio.

Ayer, la titular de la SEP, Delfina Gómez, exhortó a los secretarios estatales de Educación a no anticipar el fin del ciclo y garantizar a los menores el acceso a los servicios educativos.

MÁS TIEMPO EN LAS AULAS

Los ajustes a los dos últimos calendarios de la SEP dejan a los alumnos más tiempo en los planteles



2020-2021	2021-2022*	2022-2023
190 días	200 días	190 días
Inició: Agosto 24, 2020	Inició: Agosto 30, 2021	Iniciará: Agosto 29, 2022
Terminó: Julio 9, 2021	Termina: Julio 28, 2022	Terminará: Julio 26

* Las calificaciones se enviaron a SEP el 17 de Junio. Tendrán sólo 4 semanas de vacaciones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	45

Quince entidades reforzaron prevención

Ante contagios, estados retoman medidas vs Covid

Rolando Ramos

Ante el incremento de contagios de la enfermedad respiratoria Covid-19 en México como parte de la quinta ola, de las 32 entidades federativas del país al menos 15 determinaron reactivar distintas medidas de prevención, entre otras el uso obligatorio de cubrebocas en espacios abiertos y adelantar el cierre del ciclo escolar 2021-2022 y el inicio del ciclo vacacional de verano para frenar la transmisión del virus SARS-CoV-2.

En la mayoría de los estados se recomienda el uso de cubrebocas en lugares cerrados, aunque en Durango y San Luis Potosí las autoridades sanitarias estatales ordenaron nuevamente el uso obligatorio de cubrebocas también en espacios abiertos.

El Comité de Seguridad en Salud de Durango determinó desde la semana pasada reforzar las medidas sanitarias, entre otras la reactivación de filtros sanitarios, toma de temperatura y aplicación de gel antibacterial en comercios, sana distancia y contar con higiene y sanitización.

Así como vigilar el respeto a los aforos establecidos. Los espacios cerrados deberán contar con áreas ventiladas y se sugiere a las personas que viajarán en el periodo vacacional tomar las medidas necesarias para evitar la propagación del virus.

Ayer se registraron en territorio duranguense 183 nuevos casos, sin defunciones, y el sábado llegaron 30,000 dosis de vacunas Pfizer pediátricas que serán aplicadas a infantes de cinco a 11 años.

En el municipio de La Paz, Baja California Sur, el aforo en espacios cerrados es de 60% y cierre a la una de la mañana; en Los Cabos y Mulegé, de 70% y cierre a las tres de la mañana, y en Comondú y Loreto, de 100% y sin restricción de horarios en establecimientos.

El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, aseguró que la entidad no pasa "por un estado de gravedad de salud pública" y que "los síntomas de estos contagios son casi cuadros gripales".

Sin embargo, y ante el incremento en el número de contagios de Covid-19 y con la finalidad de garantizar la salud de la población sin afectar las actividades económicas, el gobierno poblano decretó, ade-

más del uso obligatorio de cubrebocas al aire libre cuando exista un gran número de personas concentradas en un mismo sitio como conciertos o eventos deportivos, culturales, artísticos y/o religiosos, que todo evento mayor a 300 personas requerirá la validación de su protocolo sanitario por parte de Protección Civil estatal.

No habrá reducción de aforos para ningún sector, pero como una medida de autorregulación cada establecimiento será responsable de garantizar la sana distancia y reforzar los protocolos de acceso.

Las autoridades de salud pública de San Luis Potosí recordaron a la población que la manera para prevenir contagios de Covid-19 es mantener la aplicación de medidas de prevención.

En la Ciudad de México y Estado de México se mantienen también distintas medidas preventivas para evitar contagios de la enfermedad viral. Las autoridades capitalinas únicamente recomiendan usar cubrebocas en espacios cerrados y la colocación de dispensadores de gel antibacterial con 70% del alcohol en la entrada y en espacios de uso común.

Las entidades federativas donde se adelantó la clausura del ciclo escolar en curso como medida preventiva para evitar contagios de coronavirus son: Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Colima, Jalisco, Nayarit, Nuevo León, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tamaulipas y Yucatán.

Baja ocupación

La ocupación hospitalaria es del 3% en camas generales para pacientes con enfermedades respiratorias, y del 1% en camas con ventilador para enfermos graves que requieren intubación para poder respirar.

Hasta el pasado sábado, en las siguientes entidades federativas se registraron más casos activos de coronavirus: Ciudad de México, Baja California Sur, Quintana Roo, Yucatán, Sinaloa, Nuevo León, Colima, San Luis Potosí, Querétaro y Campeche.

3%
ES LA
OCUPACIÓN
actual de camas
generales en el
país destinadas
a pacientes con
Covid-19.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	1	8

Duplica Michoacán sus servicios de obra pública

Redacción • La Razón

A UN AÑO SU VICTORIA en Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla destacó que se trabaja con honestidad, sin discriminación, y en defensa de los más necesitados, por lo que “se acabó la era de los gobiernos que han traicionado al pueblo”.

“Hoy somos un Gobierno diferente, municipalista, que entregará este año mil millones de pesos del Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum) para la ejecución de obra, mientras que la administración anterior sólo asignó 500 millones en tres años por este mismo concepto”, resaltó el gobernador durante el acto organizado por Morena.

Ramírez Bedolla resaltó el compromiso y coordinación entre los tres niveles de Gobierno para reforzar programas y acciones de desarrollo social, económico y de seguridad en beneficio de las y los michoacanos, pero sobretodo de los más necesitados.

Además, reiteró que su Gobierno es aliado de las y los maestros que coinciden en eliminar la corrupción del sistema y mantenerse en las aulas, por lo que se trabaja en pagarles sus sueldos y bonos en tiempo y forma.

Por su parte, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, comentó que en Ramírez Bedolla se tiene a un gobernador incansable, que sigue las convicciones del Presidente Andrés Manuel López Obrador.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	ESTADOS	29

Demandan elección justa en la sección 50 del SNTE

RAÚL ROBLEDO

Corresponsal

Monterrey, NL., Profesores de la sección 50 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) bloquearon ayer los accesos al Comité Nacional Electoral de Nuevo León para exigir un proceso justo en la elección del secretario general de la gremial, que tendrá lugar el próximo miércoles con la participación de los aspirantes de nueve planillas.

Un centenar de maestros demandaron también un padrón electoral impreso y la restitución a éste de cerca de mil 500 mentores jubilados, que fueron marginados de la votación. En la protesta participaron dos grupos de trabajadores del SNTE, identificados con los candidatos Lucilda Pérez Salazar e Ignacio Orozco; estos últimos denunciaron “burdas manipulaciones del padrón”.



OPINIÓN

SECTOR EDUCATIVO

- Columna Quebradero / Secuelas (La Razón, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	LA DOS	2



JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

QUEBRADERO

SECUELAS

Algunas secuelas de la pandemia, que sigue y seguirá entre nosotros, empiezan a aparecer. En materia de salud hay que esperar qué es lo que puede pasar en relación al efecto de las vacunas al mediano y largo plazo, y también esperar cuáles pueden ser las secuelas que deje el virus entre quienes hemos sido contagiados.

Hay muchas cosas por ver y muchas otras más que siguen siendo un enigma. El reciente incremento de contagios nos acabó por demostrar que esto va para largo y que seguramente muchas generaciones viviremos con el virus.

Dentro de las secuelas que también se tienen que atender están en el proceso educativo. Diferentes informes de organismos internacionales reportan el gran problema por el que está pasando la educación en América Latina, no hay país en la zona que no se esté viendo afectado.

El problema pasa por dos vías. Una es lo que provocó la pandemia en el proceso de enseñanza-aprendizaje por más esfuerzos de los gobiernos, sigue siendo muy complicado para millones de niños, niñas y jóvenes el desarrollo educativo virtual.

El gran esfuerzo que hicieron los gobiernos no resolvió el problema de fondo, lo que se logró en algunos casos fue atemperar el problema y tener salidas colaterales a las clases presenciales.

En sentido estricto ante la pandemia, se perdió la capacidad de maniobra para desarrollar el proceso educativo, lo cual llevará tiempo recuperarlo.

Las dificultades para organizarse por tratar de establecer mecanismos que sustituyeran clases presenciales; las dificultades para echar a andar la educación e instrumentar de manera virtual las clases; las dificultades para que las familias se organizaran, tomando en cuenta que en un gran número de casos viven en pequeñas viviendas, y no se tiene la tecnología a la mano para conectarse y seguir las clases, fueron una constante en todo el subcontinente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/06/2022	LA DOS	2

México fue de los países que en medio de las dificultades hizo mejor sus deberes. Sin embargo, lo que empezó siendo un proyecto que respondía en la medida de las posibilidades ante la pandemia se fue descomponiendo, porque las autoridades educativas le quitaron la atención debida y porque muchos de los mensajes sobre la pandemia fueron, en muchos casos lo siguen siendo, contradictorios.

Ya hay indicios del rezago educativo, el cual se vino a agudizar con la pandemia, pero no perdimos de vista en el diagnóstico los problemas de muchos años marcados por la desigualdad social, las condiciones bajo las cuales se desarrolla el proceso escolar en buena parte del país, los vaivenes en que hemos entrado en el tema de los programas de estudio, la complicidad con los sindicatos y las dificultades bajo las cuales muchas y muchos maestros desarrollan su trabajo.

Estamos entrando, además de nuevo, en algo que tiene mucha rebatinga sobre los programas de estudio. La idea de que no haya evaluaciones o que los estudiantes pasen de un año escolar a otro sin que medie evaluación alguna lo único que de lugar de valorarse es que se diluya la capacitación que deben tener los alumnos. Los estudiantes deben alcanzar niveles que les permitan irse preparando para los futuros grados escolares que les esperan. En la medida y que estén más capacitados y que se les ofrecen condiciones para ello lo que acaba pasando es que el efecto cae directamente en el desarrollo del país.

Se ha ido paulatinamente sorteando la pandemia. En materia educativa están apareciendo rezagos que son altamente preocupantes. Si no se tiene un diagnóstico de lo que va pasando con los estudiantes, caminaremos en el vacío.

Lo que es un hecho es que en educación andamos con una mano adelante y otra atrás.

RESQUICIOS

La delincuencia organizada está combinando las drogas y la extorsión. Por más que se diga lo contrario se ha extendido de tal manera que se han tenido que cerrar comercios y muchas familias han tenido que cambiarse de ciudad, en el mejor de los casos. Es un "negocio" brutal, porque en muchos casos los afectados viven al día.

SE HA IDO paulatinamente sorteando la pandemia. En materia educativa están apareciendo rezagos que son altamente preocupantes. Si no se tiene un diagnóstico de lo que va pasando con los estudiantes, caminaremos en el vacío

Twitter: @JavierSolorzano